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上海新闻

本报讯（记者 易蓉）上海交通

大学文化创新与青年发展研究院首

席专家徐剑教授团队今日发布

《2023全球电竞之都评价报告》，上

海超越洛杉矶，首次位列全球第一，

并在“基础设施”“赛事”和“俱乐部”

三项一级指标中排名首位。

该报告针对全球20个电竞发

展突出的城市进行综合评估，涵盖

城市电竞产业生态、基础设施、赛

事、俱乐部和社会影响力等5项一

级指标、20项二级指标，系统衡量

全球电竞之都最新发展状况，深入

剖析不同城市电竞发展的优劣势，

为各主要城市电竞产业发展战略规

划提供了重要参考价值。相比2021

年的首次报告，今年报告排名新增

了深圳、新加坡、吉隆坡、雅加达、利

雅得等5个电竞发展潜力城市；增

加了杭州、利雅得两座城市电竞之

都建设的案例分析。

总排名第二的洛杉矶在社会影

响力指标上位居第一；北京超越巴

黎位列第三，并在产业生态指标上

名列第一；巴黎、柏林和首尔分别排

名第四、第五和第六位；新加坡凭借

良好的电竞社会影响力排名第七；

美国城市西雅图和亚特兰大分别排

名第八和第九，新入选的利雅得和

深圳表现良好，分别排名第十和第

十一位。此外，纳入榜单的中国城

市还有武汉（12）、杭州（13）、西安

（14）、成都（15）和海口（17）；其他城

市还有斯德哥尔摩（16）、卡托维兹

（18），吉隆坡和雅加达因基础设施

和俱乐部建设效果不佳等因素排名

第19和第20位。

全球电竞之都评价报告还包括

了各城市电竞发展障碍指标分析，

指出了限制各城市电竞发展的主要

短板。在社会影响力方面，中国的

8个城市均急需提升，该项指标也

是上海和杭州两个主要电竞之都发

展过程中最主要的障碍。“即将开赛

的杭州亚运会电竞项目将产生7枚

金牌，应抓住契机提高公众对电竞

的认知度和理解力，促进我国电竞

产业国际化、高质量发展。”徐剑还

提到，长三角城市可发挥区域协同

效应，充分利用亚运赛事带动效应

广泛传播电竞文化，共同培育具有

国际影响力的电竞文化品牌。

在徐剑看来，今年上海“登顶”

全球电竞之都，得益于近年上海市

政府积极落实“文创50条”“电竞20

条”等政策措施，吸引了众多国内外

知名游戏和电竞公司进驻上海，同

时也扶持了本地游戏企业迅速成

长。目前已有多家世界前100电竞

俱乐部扎根上海，英雄联盟S10全

球总决赛、英特尔世界公开赛总决

赛等多个世界级电竞赛事相继在上

海举办，他认为，上海长期在资金引

进、赛事承办、俱乐部落地等方面具

备领先优势，有利于城市进一步聚

集电竞企业和人才，提升城市电竞的

话语权和影响力，让电竞成为上海城

市重要的文化品牌和城市符号。

“作为新兴经济增长点，电竞不

仅能够助推这些新一线城市的数

字产业升级，还能够吸引全球青年

人的目光，在传播城市文化、活跃

青年社区、提升城市国际知名度和

影响力等方面起到良好效果。”徐

剑表示，中国新一线城市需进一步

汲取国内外的成功经验深化电竞

与城市的融合，有望成为全球电竞

发展的模范城市，而电竞之都将成

为我国城市在全球数字时代的一张

崭新名片。

本报讯（记者 金志刚）昨天，

一趟载有40个50英尺集装箱的多

联快车从铁路上海货运中心闵行

站缓缓驶出，驶往广东东莞。记者

从中国国家铁路集团有限公司（以

下简称国铁集团）获悉，当天，搭载

50英尺集装箱的铁路多联快车分

别从上海闵行站、广州国际港站、

长沙北站、昆明王家营西站始发，

将常态化投入铁路货物运输。

此次，国内首创50英尺集装箱

正式投入使用，标志着中国铁路货

运装备创新、货运产品升级取得新

突破，将为构建铁路现代物流体

系，促进运输结构调整，助力国内

国际双循环提供有力支撑。

国铁集团货运部负责人介绍，

50英尺集装箱由国铁集团自主研

发，箱体总重36吨，载重30.85吨，

容积达114.4立方米，是目前国内

容积最大的集装箱，满足铁路货

物列车装载和运输安全要求，并

经过上线测试和安全评估。该型

号集装箱投入使用后，将极大增

强集装箱运输能力，大幅降低物

流成本。

上海首次“登顶”全球电竞之都
上海交大研究团队发布2023全球电竞之都评价报告

国内首创五十英尺集装箱铁路多联快车始发
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电影《孤注一掷》的

热映，让那些身陷境外

电信诈骗窝点的人蒙上

了一层悲情色彩。但一

直以来很多人始终有一

个疑问：现实世界里，他

们真的都是被骗去的吗？

昨天的一条新闻，

解答了疑问。新闻说，今

年以来，上海警方已抓获

了   多名境外电信网

络诈骗窝点“回流”境内

人员，其中窝点负责人

  人，“业务组长”  人。

“回流”一词听起来

很抽象，说白了就是从

境外窝点回来。据这些回来后被抓

获的人交代，他们中绝大多数是主

动前往境外参与电信网络诈骗犯罪

活动，少数觉得自己被骗的，也是觉

得当初所说的“月入十万”没有兑

现。当然，肯定会有真的一无所知

的人，但这样的人凤毛麟角。

可怜之人必有可恨之处。试想

一下，在经济相对落后的东南亚小

国，干什么可以“月入十万”？真的

应了那句调侃的话：“最赚钱的法子

都写在刑法里了。”

这段时间，媒体报道了不少境

外电信诈骗窝点逃回来的人的自

述。普遍使用的一个词是“淘金梦

碎”，十分雷同的情节是因为赚不到

钱被主管打骂，想要离开还要被迫

交赎金。

出于人道主义，我们不能说一

句“恶人自有恶人磨”，但也绝不能

盲目同情这些人。他们淘的是什么

金？是那些安安分分生活的人的血

汗钱，是一些老人辛辛苦苦积攒了

一辈子的积蓄！他们每一次敲锣庆

祝钱款入账，就意味着国内有一个

人、一个家庭被骗上当，倾家荡产。

有句话说得好，境外不是法

外。当我们为国家出手通过国际警

务合作打击境外电信诈骗团伙而欢

呼时，也一定要厘清那些被解救回

来的人，究竟曾经扮演过什么样的

角色。那些自行“回流”的人，更要

将他们在境外的所作所为查清楚，

有罪的认罪，该伏法的伏法。不能

因为个人能力有限没骗到钱，就逃

脱应有的惩处。

警方的严厉打击值得点赞。唯

有如此，才能震慑那些被钱蒙住双

眼的人，也才能真正摧毁招募组织

人员赴境外实施电信网络诈骗的犯

罪生态链，避免更多的人以身试法。

整牙前，搞清错颌畸形是牙性还是骨性

每个想要靠牙齿正畸获得良
好面形的人，都逃不过一个问题：
你的错颌畸形属于牙性还是骨性？
牙齿不齐的情况有很多，如

“地包天”、开颌、深覆合、龅牙、偏
颌、牙齿拥挤等，同样是不齐，为什
么别人正畸就行，医生却告诉你：
你要正畸+正颌？昨天是全国爱牙
日，上海交通大学医学院附属第九
人民医院副院长、著名正颌专家王
旭东教授为大家揭秘“堪比换头”
的正畸正颌联合治疗。

正畸没用？从源
头解决“骨性问题”

20岁的小白“地包天”严重，自

卑的她拍照会下意识挡住下巴。

“我想要改变面形，能不能不开

刀？”王旭东看完她的病史资料，摇

了摇头：“你的反颌是骨性的，正畸

效果有限，正颌才能从源头解决。”

“手术可以让我变美吗？”面对

提问，王旭东告诉她，正颌手术并

非为了单纯改善面形，而是治疗行

为，以重建恢复咬合关系为主，同

时最大程度地改善美观。

正畸正颌联合治疗一般包括

术前正畸、正颌外科手术、术后正

畸三个部分。“术前正畸的目的是

为了去除牙代偿，把骨性问题暴露

出来，这个阶段可能会更丑，牙齿

咬合更差，不过这反而是利于手术

的。”王旭东说，正畸后进行正颌手

术，解决骨头问题，术中需截开上

下颌骨，按预先设计好的方案摆正

位置再进行复位固定，重建正常的

咬合关系和功能，最后再进行术后

正畸，精细调整。

当骨骼问题解决后，软组织随

之改变，容貌也会有变化。所以，

正颌不是整容，但是它还解决了颌

骨发育的问题，改善了功能，同时

提升了颜值。

王旭东的患者大多是年轻人，

22岁的小茹牙齿不齐，嘴突，开唇

露齿。王旭东表示，小茹嘴突的原

因是下颌发育不全，也就是下颌骨

性后缩。结合正畸和正颌医生的

判断，建议小茹进行正畸正颌联合

治疗。2年多的治疗期后，小茹脱

胎换骨，“现在拍照不会再遮遮掩

掩了”！

术前正畸越完善，
正颌效果会越好
“想要解决牙齿排列不齐、错

颌、畸形等问题，首先要确定自己

的问题是牙性还是骨性。”王旭东

说，简单理解就是正畸动牙齿，正

颌动骨头。联合治疗是针对骨性

牙颌面畸形问题常用的治疗方案，

需要正畸科与口腔颌面外科共同

合作完成。

“大部分治疗流程为术前正

畸—正颌—术后正畸，如果规范随

访治疗，通常需要2年的时间，情况

复杂的话时间会更久。”王旭东说，

近几年逐渐发展的手术先行模式，

因可快速改变面型而更符合患者

期望。但把传统的三段式压缩为

两段式，更考验医生的水平，且这

种方案不是人人适合。只有那些

牙齿排列没有太大问题的骨性错

颌可以直接手术，术后再进行完善

的正畸治疗。需要提醒的是，一定

要在正畸和正颌医生联诊后，才决

定能否优先手术。

在门诊，很多患者或家属会问，

能否先做正畸看看，效果不好再选

正畸正颌联合治疗？王旭东坦言，

门诊也的确遇到了不少这样尝试过

的患者。“有的在青少年时期就发现

了骨性畸形，在外院做了正畸，花费

大量金钱和精力，却没有效果，只能

重新做方案。”单纯的正畸治疗和正

畸正合联合治疗的治疗方案不同，

做过掩饰性正畸的，如果现在考虑

做正颌手术，也就意味着曾经的矫

正作废，一切从头再来。

“正确且规范的方案很重要。”

王旭东说，那些天生的、严重的错

颌问题，别轻易尝试“掩饰性治

疗”。移动牙齿而不动骨，即使牙

齿能够勉强咬上，对于骨性畸形带

来的外形美观改善有限；另一方

面，牙齿的移动是有限的，如果不

管骨头而“硬拉”牙齿，很可能影响

患者的咬合功能。

数字化技术让正
颌手术更精准
上海九院口腔颅颌面科收治

了国内最多的颌面畸形患者，有的

则是被当地医生推荐而来，点名要

找王旭东教授。对待自己的专业，

王旭东精益求精，在他的电脑和手

机里，有许多组前后对比的容颜，

每个人都成为了更好的自己。

在数字化应用的加持下，近年

来正畸正颌联合治疗领域也带来了

革命性的改变。王旭东教授团队较

早就完成了国内首例数字化正颌手

术。此后，其团队还通过3D金属打

印技术发展了“截骨—固定—定位

一体化接骨板系统”，通过在颌骨目

标位上直接生成完全贴合骨表面的

内固定钛板，更加精准地实施手术，

这个系统获得了国家专利授权。

2016年，王旭东团队提出了

“数字化正颌外科流程”，将手术模

拟、术后预测和多学科治疗相结

合，使正颌与正畸医生对手术方案

都有了更直观的感受，方便制定更

优化的方案。目前，已可以利用相

关软件建立高精度的三维模型，实

现牙齿、颌骨、颜面软组织的整合，

模拟治疗过程，重建治疗结果，从

而有效辅助临床诊断和方案制

定。数字化导板的设计，增加了手

术的精确度，大大减少手术误差。

“现在，我们可以把模型展现

给患者看，告诉他未来的骨骼是这

样。希望在模型中加入软组织的

整合，可以让患者直接看到未来自

己的脸。”王旭东说。不过，让患者

术前就知道术后是什么样子，不仅

仅是医学上的事情，还要有大数

据、人工智能算法的参与，目前九

院已联合多家单位成立了“口腔颌

面人工智能与大数据联合实验

室”，重点研究这个课题。

本报记者 左妍

■ 图为王旭东副院长（左） 奚荣佩 摄


